
CERIMÓNIA NA ESCOLA NAVAL

27	   de	   Outubro	   de	   2011.	   O	   dia	   estava	   desagradável.	   Vento	   e	   chuva.	   A	   Doca	   da	   Marinha	   era	   o	   ponto	   de	  

concentração	  na	  margem	  Norte.	  Aos	  poucos	  o	  grupo	   ia-‐se	   formando.	  Cumprimentos	  e	  abraços.	  Chegavam	  também	  

anFgos	  professores	  convidados	  e	  representantes	  dos	  Cursos	  mais	  anFgos	  que	  estavam	  na	  Escola	  Naval	  (EN)	  aquando	  

da	  nossa	  entrada.	  As	   tradicionais	  instalações	  da	  Doca	  para	  oficiais,	  sargentos	  e	  praças	  encontravam-‐se	   fechadas	  por	  

falta	   de	   segurança,	  em	  resultado	  das	  obras	  do	   Metro.	  E	  conFnuava	   a	  chover	   sem	  que	   o	  autocarro	   da	  Direcção	  de	  

Transportes	  desse	  sinal	  de	  vida.	  Em	  dias	  de	  chuva	  o	  trânsito	  fica	  caóFco	  em	  Lisboa,	  e	  o	  autocarro	  estava	  reFdo	  num	  

qualquer	  engarrafamento.	  Chegou	  finalmente	  com	  15	  minutos	  de	  atraso.

O	  trânsito	  para	  a	  EN	  decorreu	  normalmente.	  Conversava-‐se	  animadamente.	  Principalmente	  os	  anFgos	  professores	  

–	   Contra-‐Almirante	   Víctor	   Crespo,	   e	   Comandantes	   Saturnino	   Monteiro	   e	   Cyrne	   de	   Castro,	   mas	   também	   os	  

representantes	   dos	   Cursos	  –	   Vice-‐Almirante	  Duarte	   Reis	   (LA),	  Comandante	   Almada	  Contreiras	   (LC)	   e	  Engº	   Pires	  de	  

Lima	  (4º	  CEORN),	  mostravam	  a	  admiração	  e	  o	  encanto	  por	  há	  muito	  não	  encontrarem	  alguns	  de	  nós.

À	  chegada	  à	  EN	   fomos	  recebidos	  pelo	  Comandante	   (Contra-‐Almirante	   Seabra	  de	  Melo),	  pelo	  2º	   Comandante	   e	  

pelo	  Comandante	  do	  Corpo	  de	  Alunos.	  Foi	  também	  o	  reencontro	  no	  átrio	  com	  a	  outra	  metade	  do	  Curso	  que	  Fnha	  ido	  

directamente,	  pelos	   seus	  próprios	  meios,	   e	   com	  os	   restantes	   convidados	   	  –	   Contra-‐Almirantes	  Pereira	  Germano	   e	  

MarFns	  Guerreiro	  (DJ),	  e	  ainda	  os	  Comandantes	  Serra	  Brandão	  e	  MarFns	  e	  Silva.

Sala	  AORN	   (anFgo	  gabinete	  do	   2º	  Comandante)	  e	  agora	  “sala	  de	   visitas”	  redecorada	  por	   iniciaFva	  da	  Associação	  

dos	   Oficiais	   da	   Reserva	   Naval.	   Distribuição	   das	   medalhas	   comemoraFvas	   a	   todos	   os	   presentes.	   O	   Jorge	   Pinho	  

d’Almeida	  foi	  convidado	  a	  registar	  o	  momento	  no	  Livro	  de	  Honra	  da	  Escola	  Naval, 	  seguido	  das	  assinaturas	  de	  todos	  os	  

54	  NT	  presentes.



Saída	  para	  o	  novo	   auditório	   situado	   no	   extremo	   da	  ala	  Este	   do	   edifcio	   escolar. 	  Intervenção	  do	  Comandante	  da	  

Escola	  Naval	  apresentando	  a	  Escola	  de	  hoje	  e	  os	  desafios	  que	  se	  perspecFvam.	  O	  que	  se	   faz	  hoje	  já	  nada	  tem	  a	  ver	  

com	  os	  programas	  de	  há	  50	  anos.	  O	  que	  está	  pensado	  para	  o	  futuro	  mostra	  que	  se	  sabe	  o	  que	  se	  quer,	  e	  o	  que	  melhor	  

assegurará	  a	  Marinha	  de	  amanhã.	  Foi	  uma	  excelente	  intervenção,	  com	  força	  e	  querer.

O	   Jorge	   Pinho	   d’Almeida	  apresentou	   então	   uma	  brilhante	   exposição	   subordinada	  ao	   tema	   “Reflexões	   sobre	   o	  

Sistema	   MaríFmo-‐Portuário“.	   É	   a	   experiência	   de	   muitos	   anos	   sinteFzada	   por	   uma	   indiscumvel	   inteligência.	   Uma	  

análise	  dos	  erros	   comeFdos	  por	  Portugal, 	  a	   falta	  de	  uma	  visão	  estratégica	   integrada	  para	  o	   sector	   de	   transportes	  e	  

algumas	  soluções	  recomendadas	  foram	  ainda	  apresentadas.	  Todos	  os	  presentes	  gostaram	  e	  admiraram.

Seguiu-‐se	  a	  fotografia	  do	   grupo	  no	  átrio	  da	  Escola.	  O	  Corpo	   de	  Alunos	  estava	  formado	  na	  parada.	  O	  Jorge	  Pinho	  

d’Almeida	   fez	  uma	   curta	  mas	   significaFva	   exortação	   aos	  alunos	  sobre	   o	   tema	  da	   liderança.	  Pela	   sua	   importância	   e	  

actualidade	  é	  a	  mesma	  apresentada	  a	  seguir,	  na	  sua	  totalidade.	  Desfile	  dos	  alunos.	  Houve	  quem	  se	  emocionasse	  ao	  

reviver	   esta	  cerimónia.	  Três	   raparigas	   no	   comando	  dos	   pelotões	  do	  4º,	  3º	   e	  2º	   anos,	   facto	  que	   a	  ninguém	  passou	  

despercebido.	  São	  as	  mulheres	  a	  mostrar	  claramente	  que	  não	  estão	  na	  Marinha	  por	   favor, 	  por	  moda	  ou	  necessidade,	  

e	  que	  querem	  ter	  um	  papel	  decisivo	  na	  Marinha	  de	  amanhã.





Atravessa-‐se	   a	  parada.	  No	  edifcio	   do	   internato	  é	  descerrada	  a	  placa	  comemoraFva	  da	  efeméride.	  Segue-‐se	  uma	  

rápida	  visita	  às	  remodeladas	  camaratas	  do	  internato	  velho,	  seguida	  de	  uma	  passagem	  pelo	  novo	  internato.	  Fazem-‐se	  

comentários	  sobre	  a	  evolução	  de	  conceitos	  –	  alojamentos	  claramente	  separados	  das	  salas	  de	  estudo	  ou	  alojamentos,	  

casas	  de	  banho	  e	  zonas	  de	  trabalho	  numa	  mesma	  área	  dedicada	  a	  um	  pequeno	  número	  de	  alunos(as).



Seguiu-‐se	   o	   almoço	   na	   camarinha	   do	   Comandante. 	   Serviço	   impecável,	   com	   um	   bacalhau	   e	   um	   arroz	   de	   pato	   a	  

lembrarem	  	  outros	  	  tempos.	  Sobremesas	  	  variadas	  	  e	  	  o	  bolo	  	  de	  	  aniversário	  cortado	  pelo	  Pinho	  d’Almeida.	  Palavras	  

de	   agradecimento	   e	   entrega	   de	   uma	   medalha	   comemoraFva	   ao	   Comandante	   da	   Escola	   Naval.	   Na	   ocasião, 	   o	  

representante	  do	  curso	  “Luís	  de	  Camões”	  entregou	  ao	  nosso	  Curso	  uma	  recordação	  de	  idênFcas	  comemorações	  por	  	  

eles	  realizadas	  há	  um	  ano.	  O	  ambiente	  foi	  sempre	  descontraído,	  de	  agradável	  conversa	  e	  de	  grande	  convivência	  entre	  

todos.	  O	  almoço	  terminou	  com	  as	  Reais	  Salvas	  ArFlheiras	  superiormente	  comandadas	  pelo	  arFlheiro	  “mais	  anFgo”,	  o	  

Contra-‐Almirante	  Víctor	  Crespo.



De	   regresso	   ao	   edifcio	   escolar,	   teve	   lugar	   uma	   rápida	   demonstração	   das	   possibilidades	   existentes	   na	   EN	   em	  

termos	  dos	  novos	  simuladores	  de	  navegação. 	  Apesar	  da	  agitação	  maríFma	  introduzida	  e	  do	  enorme	  tempo	  decorrido	  

longe	  dos	  oceanos,	  ninguém	  se	  senFu	  mal.

Estava	  terminada	  a	  primeira	  etapa	  de	  um	  longo	  dia	  de	  evocação	  e	  saudade	  que	  voltou	  a	  unir,	  50	  anos	  depois,	  54	  

dos	  95	  “jovens	  cadetes”,	  agora	  menos	  jovens,	  mas	  com	  o	  mesmo	  espírito	  de	  união	  e	  camaradagem.

Às	  1540,	  após	  as	  despedidas	  oficiais,	  regresso	  ao	  autocarro,	  ou	  aos	  carros	  próprios,	  rumo	  ao	  Museu	  de	  Marinha.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

NT	  2011


